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07守望精神 打开思想

■聊书

■提示

我的书房故事
江晓原

我要申请专利吗？

1986 年，我可以经常住在上
海，有了自己的家，开始建设真正
的书房。这个时候我在上海有一
间一室一厅的房子，其中房间 16
平方米，厅 10 平方米，还有一个
阳台。房子不大，但对那个时代
的年轻人来说，这已经很幸福
了。我在 16 平方米的那个房间
占了一面墙来做我的书橱。

在书橱的设计上，我花了一
些心思：很多人家里的书橱用得
久了，木板中间部分就会垂下
去，通常人们会认为这是因为木
板不够结实，所以相应的办法就
是使用更厚的木板，但同样的问
题还是会出现。我用的板是空
心的，用普通的木头钉成一个
框，两面用三合板封住，然后将
整个书架固定在墙上，它能承受
的分量远远超过实心板。多年
来我一直用这种书架，非但经济
实惠，而且在住得最久的宅子
中，这样的书架用了 15 年，但从

来 没 有 出 现 过 弯 曲 下 垂 的 现
象。后来有人建议我就这个书
架设计申请专利，我现在还真有
点认真考虑的意思。

1992 年，我搬进中科院的小
区。那套房子有两大间朝南的房
间。搬进新居，我太太慷慨地把
其中一间给我作书房。在那个屋
子里，我的阅读和写作非常愉快，
甚至比现在都愉快。夏天的时
候，我喜欢在地上铺一张大席子，
我要写东西的时候就去电脑上写
一会儿——搬进那间屋子不久就
有电脑了，其他时间都赖在席子
上，困了就在书堆里一躺，醒了接
着看书干活。那时候我干活很卖
力，写了不少东西。

1999年调到上海交通大学工
作以后，我的生活就改变了。在此
之前一年，1998年，我搬入了武定
西路的宅子。我这个宅子中的书
房很多人曾慕名来看，这在很大程
度上是因为我在书架上又弄出了
创新——我参照档案馆中的滑轨
式密集架，尺寸和形状都按照我的
要求，由厂家单独设计加工。将档
案馆图书馆使用的密集架装置到
家里，人们确信在上海我肯定是第
一人，在全国是不是则不好说。这
引起一些人的关注，很多时尚杂志
报道过我和我的书房。由于采用
密集架的设计，我现在的藏书已经
超过5万册，但在整个住宅中并不
显得拥挤。

在拥有了一间真正意义上的
自己的书房之后，我聚了更多的
书。我其实不应该算藏书家，因
为我没有藏书家所在意的版本、
升值等这些概念。有人发明了

“爱书家”的名字，我觉得也许更
适合我。但我很介意书的品相，
如果碰巧遇到品相不好的书，我
甚至会自己动手重新修整。

我的“书房宝物”

我有两件“书房宝物”，《科学
时报》曾经报道过：“江晓原有戈
革前辈所赐印章七枚，最大的长
八公分阔四公分，最常用的有‘江
郎长物’和‘二化斋’两枚。戈革
在篆刻界或许不知名，而许多大
家都很喜欢他的篆刻。钱钟书常
用的三枚印章中，有一枚就是戈
革的作品。”

我的另一件“书房宝物”是修
书神器，报道中曾细致描述：“细
砂纸，将其固定在方头木棍上，遇
到书页裁剪不齐，多出来有折回
去的部分，大多读书人读过后，再
照样折回，或有心细的，则用剪刀
剪去。江、止（止庵）二位则嫌用
剪刀剪去的不够整齐，便自制上
述工具，与书籍成直角，小心将多
余部分一点点磨去，说这样修整
后，与其他页分毫不差。这种工
具从前的书店店员和印刷厂的老
员工才有，现在已不多见。”

我早就是书虫了

除了学术研究可能用到的
书，我的很大一部分书来自我的
兴趣与个人爱好。比如有一段时
间，我迷恋艺术史，于是就想办法
找了不少书，看了一些艺术史方
面的史料，这就完全是出于业余
爱好了。我觉得这种冲动非常可
贵。年轻的时候不觉得，因为求
知欲本来就强，某一阶段对什么
感兴趣就把这方面的书找来。随
着人过中年，越来越觉得这种冲
动的可贵，要珍惜每一次的读书
冲动。

我总觉得对一个事情有兴
趣，要进入较高层次的时候，就

要去找这方面的书。这种做法
很书呆子气，但是很管用。比如
我当年迷恋象棋时，就收集了许
多棋谱，包括古代的和现代的，
甚 至 收 集 了 象 棋 史 方 面 的 著
作。又如后来喜欢上了电影，就
想有更多了解，就会去收集书，
看有关的杂志，这和做学问的道
理是一样的。

这么多年以来，我一直以读
书和观影为乐事。读书是我人生
的一种精神支柱：我需要通过读
书支撑自己，让自己觉得自己是
充实富有的，而不是那么虚幻的。

我喜欢整洁，不管是书房还
是电脑，所以我的书从不乱堆，电
脑的情形与书房大抵相似，收集
到的材料分别归入不同的文件
夹，基本上要找到它还是比较快
的。有一次我太太出门旅游，临
走从我的书架上抽了一本书带着
准备在路上看，那天她走后不久，
我恰好想要用这本书，一看书不
见了，就打电话问她，她说几万册
书中我才拿走一册，才拿走了几
个钟头，怎么就被发现了呢？

爱书的人看着自己的书架都
会很愉快的。如果我某一天能够
完全不出门，整天在家，那我大部
分时间都会呆在书房里，也许，我
早就是一个书虫了。

我的阅读综合症

随着我的藏书越来越丰富，
“阅读综合症”就渐渐出现了。藏
书越来越丰富，这不仅仅是我个
人的原因，而且还是我们的图书
出版品种越来越多了。本来新书
来了，我通常都要亲近一番——
批阅目录、前言、后记和译后记之
类，还要盖上我的藏书印，书的品
相如有缺陷我还要修整。但是随

着新书来得越来越多、越来越快，
有时就亲近不过来了，新书就常
常堆放在案头。

我原有古人“三上读书”的恶
习——“三上”者，“枕上、厕上、马
上”之谓也，“马上”对于现代人当
然要换成“车上”“飞机上”等等，反
正是在交通工具上。我的“阅读综
合症”，最初就出现在“马上”。

我出门之前，都习惯找一本
书，起先这种找书不费踌躇，拿一
本就走了。等到书多了，特别是那
些放在案头尚未来得及亲近的书
一多，出门之前找书就踌躇起来
——这本已经答应人家写书评，
似乎理应先看；但这本是寻觅了很
久之后昨天才刚刚搞来，真想看看
到底是何光景；而这本则是如此有
趣，为什么不先睹为快呢？……
如此这般，到底拿哪一本好？有时
会让我犹豫半天，最后随便拿一本
了事。现在看来，这正是“阅读综
合症”的典型表现。

以前读到过晋朝何曾的故
事，说他“食日万钱，犹曰无下箸
处”，这一直被作为贵族生活奢侈
的例证，因为何曾“厨膳滋味，过于
王者”，看来像一个饕餮之徒。但
是现在从“阅读综合症”的思路来
看，何曾只是“下箸综合症”而已
——每天每顿饭都“食前方丈”，对
着几十上百种佳肴，当然就会不知
往哪碗菜下筷了嘛。何曾面对佳
肴时的心理，和我面对好书时的心
理，其实是完全一样的。

与对书的贪欲一起增长的
是，越来越多的好书顾不上看。
一些书放在桌上要看的，过了几
个月还没看，这时它又会被更新
的书取代。我前一阵理书的时候
发现，有一本书我 20年前就说要
看它，但是 20 年了还没看，这真
是很让人羞愧的毛病。

一件艺术品，从
被创造出来开始，就有
了生命力。时间会消
磨它的外观，朝代更迭
会改变它存在的意义。

观山水文博 读器物历史
杨熙溪

“博物馆学”作为一门愈加受到瞩目
的学科，走进了大众视野。其实，早在博
物馆出现之前，古代王公贵族会以博古阁
展示不同寻常的艺术品，随着藏品的增
多，慢慢变成私藏陈列室。随着时代变
迁，这些珍宝走出了殿宇，走向了大众。

风景地貌的美感和历史文化的魅
力结合在一起，会带给人何种感受？《山
河行：华夏历史文博之旅》的作者维京
飞鸟走过大江南北，结合中国历史介绍
各地的文博器物和城市文化。透过一
件件文物，看背后的千年沧桑。这本书
既是图文并茂的中国游记，又是浓缩了
历史精华的博物之旅。

维京飞鸟选了极具代表性的几座城
市与当地的博物馆。走过了国博，我们
才理解了“何以中国”。踏上八百里秦川

沃土，从陕西的仰韶彩陶文化看出先民
的智慧和审美。在壁画和雕塑中，感受
被凝在时间中的大唐气象。我们看到的
不只是一个器物的“形”，更是它们背后
的“神”。我们看到了从石器时代就燃起
的文明火种的延续：商周时期的青铜礼
器，战国七雄的青铜器物，汉高祖陪葬的
彩绘陶俑，游牧民族的金饰，唐三彩，元
青花，明清时的粉彩……每个时代独领
风骚的艺术风尚、风俗习惯，化为眼前的
文博器物，汇入历史的长河。

《山河行：华夏历史文博之旅》的独
到之处在于，作者不只是介绍每一个博物
馆以及它的镇馆之宝，而是结合当地的风
土人情、人文历史来展开。比如写到花都
洛阳时，就写到了中国传统的牡丹花会。
起始于隋唐，在宋朝更是盛极一时，在宋

朝，不管男女老少都有戴花簪花的爱好，
“洛阳之俗，大抵好花。春时城中无贵贱，
皆插花，虽负担者亦然。”古人种花，赏花，
赞花，叹花，惜花。现在在洛阳博物馆对
面的隋唐城遗址植物园，依旧能欣赏到

“洛阳牡丹必看十大名品”。如果我们现
在和唐宋人一样来一次花香四溢的踏春
之行，就成了一场跨越千年的美学交流，
这何尝不是一种另类的浪漫。

历史是在时间的长河中慢慢成为
文字，封存在书架上；慢慢化成器物，伫
立在展柜中，成为飞檐斗拱上的弧度，
化为千年古刹里的钟声。当我们跟随
作者的脚步一起观山水文博，读器物历
史，我们会发现历史从来都不是停滞的
过去，不是与我们分离的时空，它依旧
在流淌，并孕育着现在与未来。

探寻大地深处的“阿凡达世界”
胡正坤

随着《阿凡达2：水之道》的上
映，我们又一次看到了那个美轮美
奂的潘多拉星球。在绿叶交错的无

尽森林里，美丽灵动的纳威人在漂
浮的群山中自由穿梭，藤蔓缠绕、古
老恢宏的家园树守护着他们，生机
勃勃的壮观场景美到震撼。

你相信树有智慧吗？植物能
互相传递信息吗？在《森林之歌》
里，苏珊娜·西马德呈现了地球上
的“阿凡达世界”：在大地深处，森
林中的树木与真菌织成了一张绵
延不绝的生命网络，它们感知彼
此，连接互助。

大地深处的生命网络

这确实是一本会颠覆你认知
的科普书。森林中所发生的一切
在苏珊娜·西马德的笔下徐徐展
开，树木通过地下的菌根紧密连
接在一起，并且能够交流和沟通，
进行物质的传递，达成微妙的平
衡。作者毫无保留地展现了她科
学探索的全过程，跟随着她的书
写，读者的视角也进入森林和树
的内部，去感知这个生态之网里
的活动交流，让我们重塑了对森
林树木的印象。

促成作者解开植物秘密的钥
匙竟是蘑菇！她发现，泥土之下
并不起眼的真菌竟然将森林中成
千上万的植物都连接在一起，编
制成了一张精密的“树维网”，通
过这张网络，植物可以更好地吸
收和交换水分、土壤中稀缺的资
源、光合作用产物等诸多物质。

人们普遍认为树木之间只存
在生存竞争，可实际上它们互相
依存、互惠互利。“最早的一条线

索是我在研究树木通过一个神秘
的地下真菌网络来回传递的信息
时发现的。在追踪树木之间秘密
对话的路径时，我发现这个网络
遍及整个森林地面，它以树木为
节点，以真菌为链路，将所有的树
连接到了一起。”

苏珊娜·西马德一步步探索
并证实，植物不仅可以通过菌根网
络判断出它们与邻居的距离，它们
的邻居是谁，谁正在走向生命的终
点，谁正在经历怎样的病虫害，还
可以感知并理解周围环境，然后调
节自身，适应变化。“在这个网络
中，老树和小树通过释放化学信号
来感知、沟通和回应对方。它们释
放的是和我们的神经递质一模一
样的化学物质：大量离子穿过真菌
膜时产生的信号。”

像电影《阿凡达》中的家园树
一样，森林中的老树扮演着万物
之母的角色！在这张网络中发挥
着举足轻重的作用，像是母亲一
样。老树能够辨别出哪些幼苗跟
自己有亲属关系，就像人类会养
育自己的孩子一样，老树也会哺
育幼树，为它们提供食物和水。
老树是森林的中心，通过分享资
源以增加它们后代的存活率。

苏珊娜·西马德用她的发现
之旅告诉我们，树木的生存依赖
土壤以及彼此之间的联系，生命
的成长源于彼此的给予。

自我成长的坦诚回眸

苏珊娜·西马德在现实中对

森林的探索以及取得的成果比电
影更跌宕起伏，她不断被冲突缠
绕，无数次涉险，与死亡擦肩而过，
她都以勇气、信念和睿智将冲突化
解，或者坚韧地与之共存，抒写出
丰富精彩、有价值的人生故事。

《森林之歌》可以说是苏珊
娜·西马德自己的一部生命史，这
是一次非常诚挚的书写，这种诚
挚源于她对森林的情感，也是她
对自我人生的坦诚回眸。书中苏
珊娜·西马德个人的成长、生活与
她的科研生涯紧紧交织在一起，
她从失去至亲、婚姻破裂、罹患癌
症的痛苦中走出来，正是爱与联
结让她一路坚持下去。

在森林之家长大的苏珊娜·
西马德，大学毕业后重新走进森
林，成为第一批进入伐木行业的
新一代女性。她从伐木公司员工
做起，一步步走上心底挚爱的森
林研究探索之路，成长为世界著
名的森林生态学家，她因为做出

“树维网”的开创性工作而登上
《自然》杂志封面。

苏珊娜·西马德在本书中分
享了森林伴随她共度的岁月，与
森林亲密接触的成长经历，赋予
了她对大自然敏锐的直觉力，她
以独特的视角来发现森林藏有的
智慧，可以说充当了森林与人类
沟通的使者。

“我”参与了森林循环

“我喜欢这份工作。攀爬这片
雄伟的林间空地带来的兴奋感比我

对熊的恐惧要强烈得多。”苏珊娜·
西马德回忆，在荒郊野岭之中，曾独
自面对受惊的灰熊。这份工作没
有留给人软弱的余地。“我生于野
外，我来自野外。”

在苏珊娜·西马德看来，每个
人都成为森林中循环过程的一部
分。地球上的所有生物都会死
亡、腐烂。新的生命不断诞生，与
此同时，原有的生命不断走向死
亡。这种螺旋式生命历程“使我
成为森林中这个循环过程的一部
分”。而森林本身则参与了更大
的循环，包括土壤形成、物种迁移
和海洋环流等。在探寻自然的交
换中，苏珊娜·西马德发现有一种
不可或缺的智慧：在平静中达成
一致，追求平衡是大自然的特质。

跟随着好奇心的指引，在解开
谜团的同时，苏珊娜·西马德发现，

“我的研究与我个人生活的步调越
来越一致，就像我正在研究的生态
系统的不同组成部分一样，两者紧
密地交织在了一起。”

苏珊娜·西马德严肃地关注
着森林的未来，在探索真相的过
程中，树木展示了它们的感知和
响应能力，以及它们之间的连接
和对话。这不是童话故事，不是
奇幻飞行，不是神奇的独角兽，也
不是好莱坞电影中的虚构故事。

在做了一辈子的“森林侦探”
之后，苏珊娜·西马德对大地深处
森林网络的看法无比确定：“科学
证据清楚明白地告诉我：树木连
成一体，为的是智慧和感知、治愈
能力。”

“ 人 类 是 自 然 的 一 部
分”，我们要花多少时间，才
能明白我们是自然之子。森
林生态学家苏珊娜·西马德
用近 30 年的研究成果告诉
人们，“去找一棵树，你的
树”，可以找到我们同自然之
间最深沉的联系。在《森林
之歌》里，她打开了一张森林
中树木如何感知彼此、绵延
互助的生命网络，并用自己
的探索之旅告诉我们，生命
的成长源于爱与联结。

记得经典文学名著《基度山伯爵》结尾一
句话是：“人类的全部智慧就包含在这两个词
中——等待和希望。”什么是希望？希望并不
属于科学研究范畴，因此大多数科学家并不
愿意谈论，但 90 岁高龄、享誉全球的动物学
家珍·古道尔却在科学严谨之外，展现了温情
的一面，她出版了新作《希望之书：珍·古道尔
谈人类的生存、未来与行动》，“希望”就是她
最希望我们坚持的信念。

希望是人类生存特质

珍·古道尔和其他一些科学家证实，所有
动物都有程度不一的智识。黑猩猩和其他类

人猿可以学会 400个甚至
更多的手语用词；包括猪在
内的其他一些动物喜欢绘
画；乌鸦有着惊人的智力，
鹦鹉也一样，老鼠同样非常
聪明。珍·古道尔强调，让
她永远抱有希望的原因，就
是人类的智识。

那么在我们的智识里
是什么让我们区别于所有
其他动物呢？“我们人类非
常聪明，非常有创造力，而
且就像所有的灵长类和许
多其他动物一样，我们充
满好奇心。我们的好奇心
加上我们的智力，给我们
自身带来了各个领域的许
多伟大发现。”珍·古道尔
回答说。“因为我们喜欢去
了解事物是怎样运作的，
为什么那样运作，从而不
断地拓宽认知的边界。”

“我们被赋予的不仅仅是
聪明的头脑，还有充分发
展的爱与同情的能力和不
屈的精神。”

通过《希望之书》，珍·
古道尔想传达一种信息：我
们星球的健康、我们的社会
还有我们自己，都同样有希
望。“希望，它是一个能让我
们在逆境中前行的东西。
它代表我们的愿望——想
要什么事情发生的愿望，但
也要求我们做好为之努力
的准备。”

珍·古道尔讲述她找寻
了许久能概括出“希望”含
义的词语，她想强调，希望
是一种能力，一种特质，“希
望是人类的一种生存特质，
没有它，人类就会消亡。”

《希望之书》写作的这
两年，正是全球疫情肆虐之
时。珍·古道尔说：“我快要
跨过90岁的当下，我们必须
击败的敌人有两个：一个是
看不见的微观敌军，另一个
则是我们自己的愚蠢、贪婪

和自私。”

经历是自己真正宝藏

近来，人们常会经历身体不适、居家休养
的日子，每天面对各种信息，心头难免积压了
焦虑情绪，而焦虑主要来源于对于未知事情
的恐惧和不安。我们不得不承认恐惧是我们
生存反应的一部分，我们需要学会的是，与恐
惧这种天性并存，合理安置我们的焦虑。临
床心理学家朱莉·史密斯医生的新作《为什么
没人早点告诉我？》一出版就引发关注，她针
对焦虑话题进行详细解读并给出方案，这个
时候读起来，可谓正当其时。

“为什么你会不开心，问题出在想法上。”
朱莉·史密斯医生要读者认识到：想法不是事
实，要和想法保持距离。焦虑的想法能对我
们产生多大影响，取决于我们自己的接受程
度，取决于我们有多相信这种想法就是对现
实的真实反映。要想消除想法对我们的情绪
状态的影响，最好的办法就是与想法保持一
定的距离。

有一个方法几乎能立刻见效，那就是运
动。运动是最好的焦虑管理工具之一，因为
它其实是顺应了你身体的威胁反应。当你的
焦虑反应被触发时，你的肌肉里会充满氧气
和肾上腺素。如果不让自己动起来，消耗掉
这些燃料，那你的身体就像发动机已经点火
却无法发射的火箭一样，你会浑身冒汗，四肢
颤抖，在房间里来回踱步。身体本来就准备
行动了，那不如干脆让它动起来，这样才能消
耗身体所产生的能量和应激激素，才能真正
缓解身体所承受的压力，从而恢复平衡。

巴西作家保罗·柯艾略在他著名的《牧羊
少年奇幻之旅》中写道：“焦虑与人类同时诞
生，而且由于我们永远无法掌握它，我们将不
得不学会与它一起生活，就像我们学会了度
过每一次暴风雨一样。”牧羊少年圣地亚哥一
路向南，跨过海洋，穿越“死亡之海”，来到了
他梦想的寻宝之地——广袤的撒哈拉大沙
漠。面对沙漠的金字塔，他却一无所获日益
迷茫，最后他决定返回故乡。回到出发之地，
他终于找到了历尽千辛万苦寻觅的宝藏。他
最终意识到真正属于自己的宝藏，其实就是
这段寻找的经历。

走过 2022 年，我们在经历中成长，在等
待中希望……爱默生说：每一种挫折或不利
的突变，是带着同样或较大的有利的种子。
2023年带着希望的种子来了，那么，请记得：
你在的地方，其实就是春暖花开的所在。

你在的地方
春暖花开
李海卉


